

EL CONCISO.

SABADO 20 DE NOVIEMBRE DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

ISLA DE LEON.=CORTES.

Dia 18.=Juró el Sr. Aytes, diput. supl. por Cataluña.=Parte de sanidad del 17 en Cadiz, 8 cadav.: del 18 en la Isla, 1.=El Sr. Presidente y secretarios nombraron varias Comis. especiales, acordadas por las Cortes. Por Gracia y Justicia se avisa hallarse enfermo el juez de primera instancia de la Isla, y suspensa por tanto la causa sobre el atentado contra el Sr. *Antillon*. =Enteradas.=Por el mismo ministerio se remiten 4 escrituras de devolucion de otros tantos conventos à los regulares.=El 20 se discutirá el dictamen de la Comis. de Legislac., que sobre una consulta del tribunal supremo de Justicia, opina: se declare, que todo juez que legitimamente entiende en una causa está autorizado para hacer comparecer ante sí à declarar, como testigos, à toda clase de personas de qualquier clase y gerarquia que sean, precediendo los oficios de urbanidad, quando sean eclesiasticos ó militares los que deban concurrir à declarar.=La comis. de Legislac., acerca de la reclamacion del gobernador eclesiastico del obispado de Teruel contra el genaral Villacampa y la audiencia de Aragon por infracciones de Constitucion opina; que no hallandose justificada esta reclamacion se declare no haber lugar à deliberar hasta que esté instruido el expediente.=Aprobado.

A propuesta de la comis. de Infrac. de Constitucion se acordó unir à ella la militar para informar acerca de la Prop. del Sr. *Antillon* de que se exija la responsabilidad à los que intervinieron en el ultimo arreglo del exercito; en cuya reforma se ha infringido la ordenanza y la Constitucion.

La comis. de Hacienda, acerca de la solicitud de D. Manuel Becerril y D. Manuel Basto, que piden se les perdone la cantidad de 90 y mas reales que adeudan al *credito publico*, opina: conformandose con los dictámenes de la junta de él y de la Regencia, que se les perdone la mitad de la deuda, y que para el pago de la otra mitad se les señalen dos plazos por la Regencia. = Aprobado.

Conformandose las Cortes con el dictamen de la com. ultramarina acerca de la Prop. del Sr. Robles para que se establezca diput. prov. en Ciudad-Real de Chiapa, opina; que el ayunt. de aquella ciudad, oyendo á los demas de su termino, informe sobre la necesidad del establecimiento de la diput. y el territorio que convendrá señalarle y hecho esto lo remita.

La comis. de Hacienda en vista de la expos. del Intendente de Guadalaxara sobre lo costoso que será á la Hacienda nacional reparar y sostener los edificios de los conventos suprimidos, opina: que se vendan al mejor postor y que las huertas y demas fincas se arrienden en los mismos términos entregando el importe de uno y otro á la junta nacional del *crédito publico*, á quien está encomendada la administracion de estos bienes. = Se discutirá el 21.

Se concede dispensa de las pruebas de nobleza á tres eclesiasticos de Goatemala, condecorados por sus extraordinarios servicios con la Cruz de Carlos 3.º = La Comis. de Legislac. acerca de iguales solicitudes de D. Eugenio Irauzgui, teniente coronel de Ingenieros y comandante de Tarifa, y de D. Manuel Reyna, opina: se acceda á la solicitud del primero, y se declare no haber lugar á deliberar sobre la del segundo; y que se mande por punto general que los militares que sean agraciados con la cruz de esta orden no tengan necesidad de hacer pruebas, ni el depósito de 40 rs. en la tesorería de la orden.

Sr. Marques de Lazan: que no se resuelvan estos expedientes sin oír á la asamblea de la orden.

Sr. Canga: no solo debe aprobarse, sino extenderse esta gracia á todos los demas ciudadanos; pues para la nacional de S. Fernando, que es la primera de todas, no

se requieren mas pruebas que las del valor; y no solo deben derogarse estas pruebas respecto de la de Carlos 3.^o, sino tambien de las militares, cuyos primeros individuos eran puramente religiosos. = Se discutirá el 22. = Sr. *Canga*: formalizó por *Indicacion* lo que expuso anteriormente, añadiendo que se refundiese la orden de Maria Luisa (que era puramente de vanidad) de modo que tuviese un objeto loable y util à la nacion. = Hubo varias contestaciones sobre si esto seria derogar leyes, y sobre si eran distintos los respetos en que se podria considerar esta *Indicacion*. El Sr. *Canga*, para facilitar la votacion, se convino en dividirla en tres partes.

El gobernador de esta villa, á nombre de sus milicias, como comandante de ellas, pidió que el Congeso concediese á este cuerpo el honor de presentarse á ofrecerle el homenaje de su respeto y á darle gracias por la que se dignó concederle en la sesion de ayer. = Se señaló el dia 21.

La Comis. de Hacienda acerca de la Prop. del Sr. *Yandiola* (ses. del 30 de oct.) sobre revalidacion de vales; opina se espere á que venga el informe pedido á la Regencia y al consejo de Estado. = Aprobado.

La diput. provincial de Cataluña manifiesta á las Cortes, que apurados ya todos los recursos de aquella desgraciada, pero benemérita provincia, se hace preciso que se le remitan viveres y dinero y de lo contrario tendrán que abandonarla á su suerte los exercitos que la defienden. = Sr. *Oller*: recomendó la justicia de esta solicitud; comprobó la certeza de los hechos que presentaba la diput. é hizo una *Indicacion* reducida à que la expos. se remitiese á la Regencia, diciendole, que penetradas las Cortes de la justicia con que reclamaba la benemérita provincia de Cataluña, y del estado deplorable á que se veia reducida, esperaban que el gobierno procuraria socorrerla con preferencia, en quanto lo permitiesen las demas necesidades del Estado: y que autorizaban á sus DD. para que tratasen acerca de esto con el gobierno. = Aprobada por unanimidad.

Sr. *Gonzalez Texada*: pidió igual autorizacion para los

diputados por Madrid.—No se resolvió y se levantó la sesión pública quedando en secreta.

Introduccion á las noticias extrangeras.

No puede uno menos de admirarse de la situación en que Bonaparte se encuentra y de la obstinacion en conservar ciertos puntos: qualquier otro general se habria resuelto tiempo hace á una retirada al Mein; pero Bonaparte confia mucho en la suerte y lo arriesga todo.

Las circunstancias, publicadas en el N.º ant. y en este, no dexan duda de hallarse cortado todo el exercito frances: sus correos, dice el principe Bernadotte, son escoltados por divisiones enteras. Recorriendo por el mapa las posiciones de los aliados y las de Bonaparte se conocerá que este no puede salir del apuro, sino abriendose paso á la bayoneta, lo que verificaria perdiendo todo su *material* y la mitad del *personal*. Tal vez esto le ha sugerido la empresa de dirigirse á Berlin, adonde con efecto intentó ir segun el siguiente documento. *»Berlin) 13 de octubre.*—Acaba de saberse ahora que algunos cuerpos del enemigo avanzan por Torgau y Wittemberg, y que el gen. Thumen se ha visto precisado á levantar el sitio de Wittemberg y á retirarse á Koswig. Aunque se hacen todos los esfuerzos posibles para impedir que el enemigo entre en esta ciudad, juzgamos deber informaros de esto, pidiendoos lo hagais saber á todas las personas pertenecientes á la embaxada inglesa y á todos los ingleses que residen en esta ciudad. = El gobierno militar de los paises situados entre el Elba y el Oder. = *Lestocq. = Sack.*

Es de presumir que se haya frustrado esta empresa. = Mr. Gordon que llegó á Londres el 28 de oct. con pliegos del conde Aberdeen, pasó el 16 por Berlin, adonde, dice, aun no se habia aproximado el enemigo, y que Tauenzien con 120 hombres cubria la capital, en la que ya se habian reunido 400 defensores. No puede aun asegurarse si la empresa se frustró; pero, aun verificada, seria muy poco ó nada lo que mejorase los negocios de Bonaparte. El pueblo alemán está ya declarado: la in-

surreccion contra este monstruo es ya general en todos los estados de Alemania: la entrada de Czernicheff en Cassel fué la señal de alarma por aquella parte: Tettenborn por Bremen ha animado aquellos paises y despertado algo á los Hólandeses; y la resolucion de Baviera, en favor de la buena causa, ha puesto el sello á esta insurreccion general.= Baviera, en el dia, da muchisimo peso á los acontecimientos, tanto por su fuerza fisica como por la moral, y porque ese heroico pueblo tirolés queda libre para obrar por la buena causa, y los caminos para la Italia y la Suiza estarán mas practicables, tanto para empresas militares, como para extender la insurreccion en aquellos paises.

La ruina de Bonaparte no debe ser ya un problema: los pueblos estan prontos á combatir hasta librar de semejante monstruo al genero humano; pero..... sentimos decirlo, los gabinetes, nó. Si reflexionamos sobre ciertas expresiones de los documentos de los aliados, la guerra acaba cuando á Bonaparte le venga la gana de decir: *Paz: me quedo en la izquierda del Rhin, y cedo tal y tal cosa &c.*= Los aliados, repetimos, cesarán en la lucha y Bonaparte quedará emperador de Francia, tranquilo hasta que se vea con medios para llevar de nuevo la desolacion por todas partes. No es esta, nó, nuestra opinion. Destronar á este tirano debe ser el objeto de esta lucha de los pueblos y de los gabinetes contra él: su cabeza es la única garantia de la tranquilidad del mando. Pero tambien, creemos, que para conseguir esto es preciso que los mismos franceses concurren á ello; que se levanten contra el tirano, que los ha degradado; que de un solo golpe terminen tantos oprobios y desgracias como han sufrido, prometiendo premios por la *cabeza de Bonaparte*. Si los gabinetes se contentan con humillar á este monstruo, no harán mas que una parte de lo que exíge la felicidad general: los pueblos no pueden menos de desear que perezca.

Boletín sueco. (Es anterior á los dos que extractamos ayer.) *Quartel general de Zerbst 26 de set.*= El mayor Bunau, saxon, con 360 hs. y 8 oficiales, se nos pasó

el 23 declarando, en nombre de toda su tropa, querer combatir baxo las banderas de S. A. R. por la libertad de la Alemania. = Seis cañoneras suecas han tirado con buen efecto contra Stettin, contra el arrabal de Damm y las bateñas que cruzan los dos puentes. El 30 una bala de artillería derribó la puerta de Damm; y el 1.º de set. se dirigió el fuego contra la ciudad. = Para distraer la atención de la guarnición de Wittemberg por el lado en que se abría la trinchera, y disminuir la pérdida, recibió orden el gen. Bulow de bombardear la plaza por el lado opuesto. El 24 atacó los arrabales con éxito completo: fueron tomados los arrabales, y rechazado el enemigo en todos los puntos. Se abrió la trinchera por el lado de Luthersbrun en la noche del 24 al 25. En la misma comenzó el bombardeo: se prendió fuego en muchos sitios, y duró hasta las 5 de la mañana. Desde las torres de Leipzig (8 millas) y Dresde (14 m.) se distinguía la luz del fuego. A este mismo tiempo se abrió una segunda paralela por el lado del castillo. Una parte de la cab. de Woronzow se unió al ejército grande de Bohemia, y marchó sobre la retaguardia de Desnouettes, quien tuvo escaramuzas con Thielmann. Reina en Leipzig la mayor confusión: la ciudad no puede dar cuanto le piden de dinero, viveres y caballos. El pueblo está reducido á tal miseria que se hallan en riesgo las autoridades. Los soldados están cansados de una guerra sin fin, y que llaman la guerra *del café y del azúcar*.

El gobierno militar entre el Oder y el Vístula puso todo el Landsturn, y la derecha del Oder á las órdenes de los generales que mandan los sitios de Stettin y Custrin. Este Landsturn forma un total de unos 550 hs. en un radio de 7 millas. El Landsturn de la izquierda del Oder produce en el mismo espacio igual número de hombres. Por consiguiente en un radio de 14 millas hay ya una fuerza organizada de 1000 hombres prontos á combatir en defensa de sus hogares. = Luego que Magdeburgo esté cercada se levantará el Landsturn de esta provincia: á cada paso que el ejército dé acia adelante, hallará fuerzas que le servirán de auxiliares. = Las cartas de

Dresde dicen que Berthier está muy malo, y que ha hecho á Bonaparte las mayores instancias para la paz.

Boletin sueco del 30 de set. = Comienza anunciando los preparativos del enemigo para la evacuacion de Dresde: habla despues de serios levantamientos de los saxones y westfalianos contra los franceses: refiere varias acciones entre algunos cuerpos de los aliados y de los enemigos, en los que han sufrido estos bastantes perdidas; y termina asegurando que estaba cortada la comunicacion de Bonaparte con Francia, de tal modo que hacia escoltar los correos por divisiones enteras. Segun el mismo boletin, los habitantes de muchos distritos seguian denodadamente el exemplo de los españoles y de los rusos, haciendo causa comun con los aliados. (*Merc. Lusit.*)

Viena 25 de set. = El Tirol todo está en conmocion. El gen. Fenner ocupa ya á Brenner.

Id. 26. = S. M. I. ha conferido al principe Bernadotte la Gran-cruz de la orden de Maria Teresa, como prueba de su alta estimacion, y por los servicios hechos á la buena causa en la batalla de Dennewitz. Tambien confirió al gen. Blucher una encomienda de dicha orden.

Gratz (Stiria) 28 id. = Reforzado el gen. Rebrovich atacó el 16 á Lechi en Wicheseburgo y con tal impetuosidad que de 400 franceses solo escaparon Lechi y 32 caballos: el resto se dispersó ó quedó muerto ó prisionero. Al partir el correo teniamos ya 900 prisioneros (incluso 1 cor. de art. y 8 ofic.), 1 obus, 1 cañon, 2 estandartes y 2 banderas. (*Gac. de Gratz.*)

Fronteras de Saxonia 6 de oct. = Aseguran (*párrafo frances*) que Thielmann ha cogido un gran despojo entre Leipzig y Weimar, y entre otras cosas la baxilla de Poniatowsky; pero que la rescató Desnouettes.

Milan 13 de id. = Por cartas sabemos que el virrey estaba el 11 en Gradisca (es decir que no piensa en la Carintia; que abandonó la Istria; que salió de la Carniola; que dexó el Friul; se metió en los estados de Venecia..... y Embrollad, que el Conciso os traducirá.) La derecha ocupaba el Isonzo; la izquierda, al mando de Grenier y sostenida en Caporetto, defiende las avenidas del valle de Fe-

Ha. = En la última acción nos cogieron 80 prisioneros (serían 800). Algunos enemigos han aparecido en las montañas del Piave Superior. (*baxan del Tirol, eh?*)

Londres 29 id. = Se reclutan en Rusia 18000 hombres. = En Toplitz se ha firmado la orden de levantar de cada 500 hs. ocho. = Los rusos han recibido un refuerzo de 10000 hs. = Prusia forma un cuerpo de reserva para cubrir las bajas de Landwehr. = Bonaparte tenía en Leipzig 14000 enfermos y doble n.º en Dresde. = La frag. francesa *Wesser*, de 44, fue apresada por el berg. inglés *Royalist* y *Scilla*, de á 18 cada uno: había salido del Texel un mes ha con la *Travers*, de 44; y debían cruzar 3 meses en las alturas de las Azores, y volverse à Brest.

Madrid 12 (de nov. = Han pasado el Bidasoa muchas tropas, cañones, camisas embreadas. &c. lo que induce à creer que Bayona va á ser el objeto principal del Lord. = El 2 entró en Santander una fragata inglesa con 20000 guineas para las tropas del Lord. (*Gac. de Madrid*)

Id. 13. = De Galicia vienen quadros à Salamanca, Avila y otros pueblos para formar regimientos; y de esta noticia, muy desfigurada, ha nacido la voz odiosísima de que marchaban cuerpos considerables sobre esta capital. (*El Patriota*)

Pamplona 8 de id. = La caballería y artillería inglesa está en movimiento pasa por aquí diariamente; y se dirigen á los Pirineos.

Cadiz 19. = Muertos del 18 al 19. = Cinco: 1 hombre; 3 mugeres; 1 niña.

Conc. del 19 pag. 6. = lin. ult. *Wrede* con 30 bavaros: lease 30.

Capitania del Puerto, = Dia 19. De las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Lagos 1 barca port. con gahinas y huebos: de Malaga 1 mist. esp. con trigo. Este buque ha hecho 8 dias de cuarentena.

TEATRO. = El hechizado por fuerza, comedia de figuron en 3 actos. = Un aria. = Saynete. = A las 7.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuei Ximenez Carreño; calle Ancha.
Año de 1813.